

LE NÉOLITHIQUE EN SARDAIGNE : LES ÉVIDENCES DANS LES GROTTES NATURELLES

BY

Dr. MARIO SANGES

Vers la fin du VIIème et les premiers siècles du VIème millénaire a.c. la Sardaigne a connu une rapide colonisation par des populations néolithiques, dont l'origine n'est pas encore entièrement identifié.

Ces populations qui ont introduits dans l'île la faune domestique et les premiers rudiments de l'agriculture, ont trouvé refuge, au moins dans les fases du néolithique ancien, dans des grottes naturelles et des abris sous roche qui sont en grande abondance dans l'île, et qu'ils ont utilisé comme habitation, lieu de culte et de sépulture.

La rapidité de leur expansion est documenté surtout par leur découverte du gisement d'obsidienne de Monte Arci ; à partir de ce moment on trouve ce matériel dans tous les sites néolithiques de Sardaigne.

Dans les fases succesives du Néolithique moyen les habitats se sont déplacés à l'extérieur, mais les grottes naturelles continuent aussi à être utilisés par l'homme.

Dans le Néolithique récent, enfin, les grottes sardes perdent une grande partie de leur intérêt et les rites funéraires sont pratiqués dans des grandes néoropoles hypogéiques artificiels. Mais quelques grottes continuent d'être utilisés comme habitation et lieu de culte.

La Grotta Corbeddu de Oliena est d'une importance particulière parce qu'on y a trouvé, dans une claire succession stratigraphique, deux niveaux distincts du Néolithique ancien et moyen et parce qu'elle a fourni les datations absolues pour cette période qui sont en ce moment les plus anciennes de la Sardaigne.

* Le Néolithique en Sardaigne : les évidences dans les grottes naturelles.

** par- Mario Sanges, Soprintendenza Archeologica - Sassari e Nuoro.